

## RETAZOS HIGIÉNICOS

Caretas y Confetti. El uso de los confetti, hoy tan extendido hasta el último villorrio e introducido hace ya varios años, se presta, como la mayor parte de las diversiones, a una reseña higiénica, de la que por cierto no sale muy bien parado.

Es cosa que apena el ánimo el considerar que la mayor parte de las diversiones que el hombre tiene son casi siempre en mayor o menor grado perjudiciales a la salud. Claro que no diré yo que sea perjudicial en alto grado, pero sí diré que no es del todo inocente bajo el punto de vista de la salud, como muchos creerán.

Sin exagerar la nota, como ha hecho a mi parecer un doctor francés que culpaba al confetti de haber provocado varias enfermedades de la boca, de la faringe y hasta una apendicitis, que hizo necesaria una grave operación quirúrgica, en individuos que por las oleadas de la lucha no tuvieron más remedio que tragarlo, bien se puede asegurar que no ha de ser ni puede ser bueno el verse rodeado hasta las cejas de una oleada de papel y polvo, sobre todo este último que ha de ser perjudicial.

¿A quien no le ha ocurrido tener que sacarse de los ojos algún trocito de papel después de una refriega?

Pues a no dudarlo, aquel trocito de papel puede ser el origen de una conjuntivitis, de un catarro de la vista que, en verdad, no es ninguna ventaja.

Igualmente el que más y el que menos de los que intervienen en los combates ha tenido que tragar a fortiori cierta cantidad de proyectiles que estarán en razón directa de la intensidad de la batalla y estos trozos de papel llegados al estómago en más o menos cantidad nada bueno han de hacer allí tampoco.

Se han citado casos en que el confetti agarrado al fondo de la garganta había sido el origen de unas anginas. Lo mismo puede decirse de las fosas nasales y de los oídos, puesto que en ambos conductos puede alojarse el confetti y por lo menos ser molesto si no es algo más.

Pero desde luego, la mayor in-

fluencia perjudicial del confetti se la presta el polvo que necesaria y constantemente le acompaña. Claro que con la adopción del modelo unicolor se ha suprimido, en bien de la higiene, la suciedad horrorosa que representaba aquel confetti que se recogía del suelo y se nos arrojaba a la cara después de haber estado mezclado con los detritus y residuos infectos de la calle. Pero aunque ese inconveniente se haya vencido, siempre irá acompañado de algo de polvo por el papel mismo pulverizado en el acto de la fabricación y después por el manoseo constante.

El polvo sabido es que es el mayor enemigo del hombre, puesto que desde la terrible tuberculosis hasta el más insignificante catarro nasal pueden tener por origen la más pequeña partícula de polvo que puede ser portadora de microbios letales y mortíferos.

Desde luego que si el confetti en general tiene esos inconvenientes, en mayor grado se han de sentir cuando se usan en locales cerrados (salones de baile), allí donde la falta de renovación necesaria del aire y el pisoteo constante del confetti arrojado, hace que éste se pulverice cada vez más y consiguientemente se haga más perjudicial. Esa densísima niebla que semeja un axfisante humo negro vemos alguna vez cernirse sobre los salones de baile de máscaras tiene su origen, aparte de la pobreza de la atmósfera falta de oxígeno vivificante, en el polvo que origina el confetti del suelo pisoteado y molido por los concurrentes.

De las serpentinas por fortuna ya no hay que decir nada porque, gracias a las prohibiciones de la autoridad, su uso está limitadísimo. Las trasgresiones higiénicas que originaban eran demasiado brutales; con sistían en sacarle a uno un ojo o en romperle las narices: casos hay que lo atestiguan.

Digamos dos palabras de las caretas. Sabido es que la traspiración cutánea es una función de la piel que no conviene suprimirla en modo alguno. Esa sofocación que se siente en la cara y ese arrebatado de color en ella después de llevar una careta un rato reconoce ese origen junto con la dificultad en la respiración.

Las caretas ordinariamente usadas de cartón barnizado son las peores bajo ese punto de vista; un poco mejores son la careta de tela o el antifaz que no tapa la boca, y acaso las que gozan la suprema-

cia higiénica sean las caretas de alambre de tejido, cuanto más claro mejor, para que pueda circular bien el aire.

J. G. A.

## El árbol

Antes de que la Naturaleza resurja con el ambiente tibio de primavera y los vegetales indiquen con el alborozo de sus flores la renovación fecunda de su especie, realízanse plantaciones de arbustos y árboles, que en el mundo de las florestas aumentan el número de habitantes. Plantar un árbol es acto religioso, enseña la conservación de la vida, y su propagación lleva consigo la repoblación del Universo.

El árbol es factor primordial en la economía humana; gran regulador de los climas, pues las seivas son volantes de frescura que perennemente conservan la humedad, siendo los bosques, maravillosos regularizadores del agua y de la lluvia.

Las grandes arboledas, son como las playas marinas, en ellas, el oxígeno, gas vital de nuestro organismo, llega por oleadas incansantes que penetran en los pulmones y vigorizan el cuerpo humano. El árbol es el señor de las campiñas, por eso, la vida del campo debe dar todo honor a su señor.

Forman arbustos y árboles su parte sélica del aire tenue y movable, son en último término aire condensado. Mediante la mágica química del sol y de la vida vegetal, el árbol respira por sus millares de hojas y extrae el carbono que debe servirle para base de la elaboración de la madera. Si nuestros organismos tuvieran una facultad semejante de extraer combustibles del aire, no tendríamos necesidad de extraer carbón. Varios pueblos antiguos dieron culto al árbol, en otros se le consideraba como templo de los dioses; cada una de las distintas divinidades paganas tenía consagrada una especie arborea. Los árboles bíblicos del paraíso terrenal son el origen de toda la Historia sagrada. Por eso, estos dos árboles paradisiacos, el de la vida y el de la ciencia del bien y del mal, el primero según San Agustín, tenía poder de comunicar la inmortalidad.

La leyenda y la historia citan algunos árboles célebres, como el tilo de Wutemberg, que el año 601 para que no se desgajase su amplia coga, hubo que sostener sus ramas con ochenta y dos columnas de apoyo. El árbol mayor conocido es el llamado Castaño del Etna, bajo cuyo copudo ramaje llegó a cobijar un escuadrón de cien caballos.

Es histórico el famoso árbol de guernica, el cual inspiró al bardo Iparaguirre el himno vasco «guernikako arbola». Bajo este célebre roble se juntaba cada dos años la Asamblea general del gobierno de Vizcaya. Al pie de este árbol juraron el año 1476 los reyes Isabel y Fernando mantener los fueros de Vizcaya. El viejo roble se secó en 1811, siendo sustituido por otro, al que se cuida y respeta como el anterior.

Ante el árbol recordemos para que sirva y relacionándolo con las cosas útiles y bellas del mundo, sentiremos por él respeto que conducirá al deseo de su conservación y propagación, porque debemos amar al que nos dá sombra en el estío, asilo en la lluvia, maderas para fabricar objetos útiles, frutas agradables y nutritivas, combustible para el hogar, vigas y materiales para nuestras moradas. Conservar el arbolado es sencillamente un deber elemental del hombre. Podemos considerar a los bosques como tiendas bien surtidas, cuyos géneros son muy económicos y necesarios para todas las familias. Es deber humano procurar la existencia de muchas de estas tiendas.

MIGUEL ANCIL

## El S. I. P. A. y las grutas de Villanúa

Existe a lo largo del Pirineo una zona interesante de calcárea cavernosa que corre paralelamente a la frontera; se denuncia en las partes que no es visible porque a su cruce las corrientes de agua disminuyen su caudal por filtraciones, o aumentan por recoger en sus cauces el agua de corrientes subterráneas, o desaparecen del todo apareciendo de nuevo unas en España, otras en Francia y otras quien sabe dónde.

La parte de esta zona más conocida por mí empieza en el valle de la Escalera formado por los picos más altos del Pirineo Forcanada; Mulleres, Barranes, Montes Malditos, Pomer, Saforat.

En este pequeño valle existen varias cuevas de estructura diversa, pero todas ellas curiosísimas; algunas fueron utilizadas por mí como refugio en mis excursiones cinegéticas por aquellos lugares.

El que fué mi buen amigo, el abate Ludovic Gaurier, recientemente fallecido, las exploró, describiéndolas en el *Boletín Pirineista*.

Próximo a este valle desaparecen después de una preciosa cascada las aguas de la cuenca de los glaciares de Aneto, que dan lugar al nacimiento del Garona.

Al atravesar la zona citada desaparece el Esera varias veces, el Cinqueta y el

Cinca en Pineta disminuyen su caudal, el Barroso, el Ara y el Aragón, aumentan en algunos sitios disminuyendo en otros el Aragón, Subordan y el Beral, todos ellos dentro de Aragón.

Es precisamente donde suceden estos fenómenos en el río Aragón el lugar del emplazamiento de las grutas de Villanúa. Son casi inexploradas; solamente una pequeña parte es conocida del público y en ellas el S. I. P. A. ha trabajado con gran acierto. Otra parte mucho mayor solamente es conocida de algunos que la hemos recorrido en parte de sus numerosas galerías, y el resto no lo es por nadie.

Es creencia mía que tienen su origen por filtraciones en las palas arenales del macizo de Gollarada formando un río subterráneo, que parte desemboca en el río Aragón y otra se filtra de nuevo para dar lugar a nacimiento de fuentes, tal vez muy lejos, que unas dan caudal a otros ríos abasteciendo otros pueblos tal vez de comarcas muy distantes.

En la actualidad, la boca principal de entrada está situada a 200 metros aproximadamente de la carretera de Huesca a la frontera, en su cruce con el camino que conduce al pueblo de Villanúa. El acceso es cómodo y rápido para todo excursionista que lo desee, no siendo necesario ningún esfuerzo físico para llegar a ella.

En su interior, es creencia general que las obras del ferrocarril del Canfranc han interrumpido alguna galería por derrumbamientos producidos por las explosiones de los barrenos.

De las formas, esto no puede ser inconveniente para su estudio, pues existen multitud de bocas por aquellos parajes, y puede asegurarse sin temor a equivocación, que si no todas, algunas han de tener comunicación entre sí y con las ya en explotación, y permitirán, acaso con pequeñas obras de perforación o descombro, su comunicación, si no existe.

La cueva que está actualmente habilitada para ser visitada, admite sin desdoro la comparación con otras de fama mundial. A poco trecho de su entrada tenemos una gran claraboya natural que sirve para facilitar su recorrido hasta llegar a la gran sala titulada la catedral. Desde ésta pueden cogerse dos caminos: el uno que conduce a una galería inferior, que actualmente termina en un lago, pero por el ruido que se siente parece indicar tiene comunicación con otras que por hoy nos son desconocidas. El otro camino, hecho artificialmente, conduce a una nueva bifurcación y al final de la escalera que la forma da entrada a la cámara titulada de las columnas, por el número de estalactitas que en ella existen. Por la otra desviación y formando un circuito cerrado vuelve a salirse al lugar de partida.

Siguiendo el último de los caminos dejados, o sea el que nos ha conducido a la sala de las columnas, pasamos por la galería de los conejos, donde tienen sus cados multitud de estos sabrosos roedores. A continuación está la bóveda de los murciélagos, llamada así por pender de sus estalactitas gran número de éstos animales. Cogiendo una bifurcación que se encuentra a la izquierda y después de atravesar la galería titulada de los gatos, por tener que caminar por ella imitando aquellos animales, se llega a la cámara de los huesos, llamada así por la gran cantidad de ellos que se encuentran amontonados en la misma. Es un hecho que no tiene explicación lógica, pues no se concibe la

razón por la cual se ha acumulado tan enorme cantidad, algunos de los cuales tienen una capa de depósito calcáreo que los asemejan a los fósiles y requiere esta cámara un estudio serio por persona competente para ello.

He podido recoger en ella uñas de oso y dientes al parecer de lobo. He tratado de registrarla con objeto de encontrar algún vestigio de civilización, pero la falta de tiempo, paciencia y luz y conocimiento, han sido causa de no haber hecho nada de provecho.

En la parte sur de la puerta principal de la cueva antes citada existe un pozo que da entrada a una nueva cueva completamente distinta a la parte conocida de la anteriormente citada. Esta fué descubierta un día de tormenta, al ver que por la boca salía una gran cantidad de agua; tan pronto como fué posible, nos introducimos por el pozo; después de descender unos seis metros llegamos al suelo que es una arena fina producto del desgaste que el agua produce en la roca areniza que la forma y que ha dado lugar a una maravillosa labor, tallando formas de verdaderas rosas y conchas en toda su superficie como resultado de aquel desgaste.

Es indudable que cuando el caudal de agua que circula por el interior no es muy grande, se filtra por un nuevo pozo que está relleno de grava y arena y que nos fué denunciado por el esqueleto de un sarrío que allí encontramos, por lo cual fué bautizada con el que el abate Gaurier calificó de romántico nombre del rebeco.

El recorrido de esta cueva está prohibido al público mientras no se hagan las obras necesarias para impedir pueda sufrir deterioro el suelo que es maravilloso y forma su principal atractivo.

Por ser creencia que estas dos cuevas tenían comunicación directa y próxima, el S. I. P. A. encargó a nuestro amigo D. Nicolás Ibáñez el levantamiento del plano de las partes conocidas o exploradas y este señor uniendo a su competencia el cariño que pone en todo cuanto con nosotros se relaciona, hizo un trabajo perfecto y que aleja de momento la realización del pensamiento de hacer un circuito cerrado para la visita de estas interesantes cuevas.

Digo que aleja de momento, puesto que el ruido sigue y tendrá su causa y explicación racional que no puede ser otra que la comunicación.

Por otra parte, examinando el suelo de algunas galerías quedamos sorprendidos al ver que éste es exactamente igual al de la cueva del Rebeco; pero con la particularidad de encontrarse muy desgastado y no siendo la visita de esta cueva muy frecuente en la actualidad ¿qué explicación tiene este enorme desgaste?

Tenemos muchos puntos a explicar en esta interesante cuestión, pero el S. I. P. A. con la tenacidad que le caracteriza y auxiliados por la competencia de personas como el Sr. Ibáñez, no cesará en su empeño de descifrarlo, poniéndolos al conocimiento del público para que pueda ser admirado todo ello con arreglo a su lema «Por y para Aragón».

LORENZO ALMARZA

(De «Aragón»)

## Desde Madrid

De nuestro Redactor-Corresponsal

La tensión en el mundo internacional es agudísima. Estamos en una situación muy análoga a la de los meses que precedieron a la declaración de la gran guerra en 1914.

Las mismas causas, las mismas concupiscencias, las mismas ansias de predominio político económico por parte de las grandes potencias que entonces.

Se ha intentado la Conferencia del Desarme y ha habido que aplazarla repetidamente, porque ninguno de los países se resigna a estar en situación de inferioridad respecto a los demás.

Mientras la Sociedad de Naciones ha tenido que actuar sobre pueblos de segunda, tercera, o cuarta categoría, cuya influencia no afecta directamente a los poderosos, ha podido tener éxitos.

Pero, en cambio, se ha visto obligada a cruzarse de brazos en conflictos como el de Nicaragua y se halla no solo desorientada sino también en plena bancarrota ante el pleito gravísimo planteado en el extremo Oriente y fracasa también en la política del Este de Europa.

¿De que ha servido el Pacto Briand—Kellogg ni que significan los compromisos de no agresión de las naciones adheridas a la Liga?

Italia ha aumentado considerablemente sus efectivos y todos sus medios guerreros, Rusia amenaza con un ejército formidable completamente equipado. Alemania, calladamente, tiene en pleno funcionamiento sus laboratorios químicos para perfeccionar sus medios de destrucción y educa militarmente a sus ciudadanos, encuadrados en grandes concentraciones disfrazadas cultural o políticamente.

Y por causa de las ambiciones de los unos y de la culpable negligencia de otros nos hallamos ante el pavoroso problema de otra gran conflagración, que, como la anterior, puede alcanzar proporciones apocalípticas.

Sin declararla de modo oficial está asistiendo el mundo, desde hace bastantes meses, a una guerra, que tiene por teatro al territorio chino.

Del Oriente, según la frase consagrada, viene la luz. Nosotros creemos que, además, de allí puede proceder el caos y el fracaso completo de la civilización occidental.

Todo hace temer que, acaso hoy mismo la República china declare oficialmente la guerra al Japón.

Aun teniendo ello importancia indudable ésta sería relativa, desde el punto de vista mundial, si no hubiese el peligro, que hoy señala un periódico, de que, al fin, llegasen a entenderse China y el Imperio del Sol Naciente, o de que la primera cayera en la esfera de influencia de la Rusia soviética.

El Japón, por una parte, y Rusia, por otra, parecen reirse de la Sociedad de Naciones, con sus tantas veces invocada cooperación internacional y del pacto llamado de las nueve potencias.

El triunfo de una u otra política, significaría para el mundo el siempre temido peligro amarillo, que tanto preocupó al Kaiser Guillermo, o la ofensiva a fondo del bolchevismo en todos los terrenos y que a la Alemania de hoy le tiene menos con cuidado.

Y, como no es creíble, que las potencias puedan asistir pasivamente al desa-

rollo de los graves acontecimientos que se avecinan, dejando las manos libres ni al Japón, ni a Rusia, porque eso significaría la pérdida de toda influencia en los pueblos que baña el Mar Pacífico, y el predominio de Asia sobre el actual mundo civilizado, estemos preparados, por lo que pueda suceder, a una *reprise* más o menos de lo acaecido en los fatídicos años de 1914 a 1918, con todas las consecuencias de conmoción social en el orden político, cultural y económico.

El Japón se aprovecha de la pasividad internacional y va a su objeto con método, pero de prisa, mientras las grandes potencias, recelosas unas de otras andan en dimes y diretes y discuten cuestiones que, ante el problema planteado, son nimias y minúsculas.

A nosotros, desde que perdimos las Filipinas, con Doló y las demás posesiones, vendidas después a Alemania, no tenemos nada que hacer en el Extremo Oriente, en sí como no sea para proteger a nuestras misiones religiosas allí establecidas, a algunos comerciantes o prestar nuestra solidaridad a la acción internacional, por ésta en sí y por ser miembros de la Sociedad ginebrina.

Nos pueden, pues, alcanzar las salpicaduras y hemos de seguir con atención, aun que no queramos, el desarrollo de estos nuevos sucesos internacionales, quien sabe si, incluso, siendo actores como ocurrió cuando la sublevación china de los boseos, porque no hay que dejar de tener en cuenta que por muy alejados que estén unos pueblos de otros, hay relaciones que los unen intimamente y España las tiene todavía muy cuantiosas con el Archipiélago filipino, sin olvidar lo que del conflicto actual pudiera trascender a los pueblos hispano americanos del Pacífico.

Desde estos puntos de vista—ya que no por otras razones también de importancia universal tiene que parecernos bien la actividad enérgica adoptada por nuestro Ministro de Estado, ante el Consejo de la Sociedad de las Naciones, poniendo de relieve la urgencia de que esta actúe para adquirir los informes directos en el lugar de los hechos y la necesidad absoluta del respeto a los Tratados y de defensa del pacto de la Sociedad de Naciones y de sus principios básicos, aunque creamos que todo ello es ya tardío, dado el desarrollo del conflicto.

No caben, a la altura a que se ha llegado, los emolientes. Hay que atacar el mal en su raíz, imponiendo, como medida de salud mundial, la cesación de unas hostilidades, cuyo fin nadie es capaz de prever por las catastróficas consecuencias a que pudiera llegar.

En el aspecto político nacional, lo saliente es la refutación del Sr. Wais a las manifestaciones del Sr. Carner respecto a la liquidación del presupuesto.

El Ministro de Hacienda del Gobierno Berenguer, con su comedimiento de palabra acostumbrado, no se muerde la lengua para rebatir al Sr. Carner y demostrar que el déficit, de no haber mediado las circunstancias extraordinarias que el propio Sr. Carner reconoce, no hubiera existido.

Y para ello, y en una rebusca por la Gaceta ha encontrado gastos, naturalmente inevitables, en la época ya de la República cifrados en más de 180 millones, que, de no haberse hecho, no se hubiera producido el déficit, que hoy señala el Ministro de Hacienda y que al Sr. Wais no le pa-

Lea usted LA UNIÓN

rece alarmante si, restablecida la confianza, recuperamos el ritmo normal de los ingresos y de los gastos, que permitirá liquidar con superavit el presupuesto de 1932.

Esta clase de polémicas tienen la ventaja de que la opinión no pueda desorientarse con referencias y con campañas partidistas y tendenciosas, que nada favorecen al crédito público.

Fuera de esto, el día poco arroja de sí: total un discurso más de D. Melquiades Álvarez en Valencia; propósito del Sr. Ortega Gasset de proseguir la propaganda en pró del partido nacional consabido y un anuncio de un nuevo discurso suyo, en Granada, el jueves próximo, y el acordado frente único de las derechas españolas, desde el tradicionalismo hasta los liberales del Conde de Romanones, para la futura lucha electoral y la defensa en el terreno legal de todos los postulados que les son comunes.

En realidad — porque no puede ser otra cosa dada la especial significación de cada grupo del frente — para facilitar, en su día, el triunfo de una candidatura única en los comicios.

B. L.

Madrid de 31 Enero de 1932.

## DEPORTES DE INVIERNO

3 pesetas de paisaje

Hombre de la ciudad: Yo sé que usted se aburre los domingos. La suave prolongación del sueño matinal, el paseo soleado en el mediodía, el humazo del casino en la tarde larguísima, acaso la inquietud de la pantalla. Y nada más. Y así de gris y uniforme hasta que el calor, una ilusión a varios meses fecha, nos redima un año más.

La A. D. de Jaca le ofrece un plan salvador. Le vende a Vd. cada semana 3 pesetas de paisaje. De auténtico paisaje pirenaico, con fondos de escenario, sin trucos de ninguna clase. Yo me atrevo a recomendar a Vd. que acepte esa oferta y que desde el domingo próximo sea un peregrino más hacia la montaña.

Cálcese el ski ligero y láncese pendiente abajo, sin horror a la caída; cada batacazo será un ramalazo de vida en el tedio invernal de su organismo.

Hombre de la ciudad: ¡Compre Vd. 3 pesetas de paisaje!

### Interrogando al Pirineo

Tenía un aire bonachón a pesar de lo grandioso de su gesto blanco. Invitaba a conversar.

¿Le molesta el tropel juvenil que ahora le inunda?

«En modo alguno. Es la vuelta a la Naturaleza olvidada. Desde que el contrabandismo de leyenda decayó totalmente y el tráfico a través de mis montes se marchó por la perforación hecha a mi base, el pasar de las horas era mortal. Procesión de días blancos, iguales, sin que ni una pisada ni una sombra variase la ondulación de mi perfil».

¿Que recuerdos le dejan los patinadores?

«Uno agradable: El bordado de huellas multiformes que el continuo pasar de los skis va tejiendo sobre mi manto. Me satisface contemplarlo en las noches de luna. El desagradable: Los círculos con-

cétricos que en el refugio forman pieles de frutas, papeles arrugados, hasta trozos de pan, que tengo que ir cubriendo de copos. A veces me divierte la lectura de cualquier periódico grasiento que habla de desarme y de las fronteras».

¿Cuántas veces ha visto caerse a los deportistas?

«Eso, como las arenas del mar y las estrellas del cielo, es innumerable.»

Cuando le dejamos se quedó silbando indiferente la mustquilla de *Sois les toits de Paris*.

### La carrera del domingo

Fué de neófitos. Triunfó Clavero, de Montañeros, y se clasificaron todos los participantes. *Dumetas* el único representante local, entró honrosamente en tercer puesto.

La próxima es el medio fondo, diez kilómetros, con esperanza de nutrida inscripción. Si el tiempo es tan formidable como el domingo, será un gran día el que podrá pasarse en Candanchú.

L.

### AVISO

La A. D. de Jaca, como de costumbre moviliza un confortable autobús el día 7. Socios, 3 ptas. No socios, 3'50.

Salida a las 8 en punto. Regreso a las 5 de la tarde.

## Gacetillas

### Ante el paro forzoso

El Ayuntamiento, atento a las justas y legítimas aspiraciones de la clase obrera y de sus organizaciones societarias se ha ocupado estas últimas semanas del problema del paro forzoso que alcanza en Jaca dolorosas proporciones.

Las gestiones de nuestra municipalidad han empezado ya a surtir sus efectos, pues según nos informan, se han librado por el Gobierno 50.000 pesetas con destino a obras sanitarias en esta Ciudad. La noticia nos alegra y nos satisface y si como esperamos los trabajos a que hayan de dedicarse se empiezan con toda urgencia, despejada, en principio, la situación permitirá afrontar otras soluciones que den cima en toda su extensión al problema del paro.

Ya es algo lo conseguido; pero hace falta más y bueno será que no todo lo fiemos al esfuerzo oficial y que sea también la iniciativa particular la que coadyuve en esta crisis que afecta a todos los ramos.

Esta es a nuestro juicio la ocasión propicia para desempolvar proyectos que nacieron en días de optimismo y que tienen viabilidad y son además de alto interés para la economía local. Nos referimos a las cuadras para las ferias de ganados. Recordamos que en una reunión habida en la Casa Consistorial se suscribieron, en medio de gran entusiasmo, algunas cantidades para su construcción; había ambiente propicio para que aquel proyecto fuera pronto realidad, pero por causas que desconocemos quedó en suspenso y... ya no se ha vuelto a hablar de él.

Para el fomento de nuestras ferias, Jaca necesita albergos decorosos y adecuados de que carece. La clase ganadera los pide y ha dicho que con ellos nuestro mercado será el más importante de la pro-

vincia. La vida de Jaca languidece y hay que buscarle estímulos para su florecimiento. Decidámonos pues de una vez y afrontemos con entusiasmo esta obra y se conseguirá una fuente de ingresos para el comercio y la industria y como más principal en estos momentos angustiosos, se dará trabajo, que es pan y tranquilidad, a los numerosos obreros que de él carecen. Los señores que iniciaron este proyecto tienen la palabra; nosotros les secundaremos.

Don Manuel Fernández del cuerpo de Vigilancia que ejerció su cargo en esta ciudad ha sido nombrado Jefe de Vigilancia de la provincia de Guipuzcoa en cuyo cargo importante se nos ofrece atentamente.

Le agradecemos esta atención y le deseamos muchos éxitos en su cometido difícil y delicado.

El día 10 de Febrero próximo a la hora de las doce se celebrará pública licitación en esta Casa Consistorial para el subarriendo de los pastos sobrantes en el Glacis de la Ciudadela de esta plaza durante el resto del año actual, bajo el tipo en alza de 450 pesetas.

El día 16 de Enero último, contrajo matrimonial enlace en Zaragoza, la simpática joven de esta ciudad Martina Giménez Ara con don Francisco Alvarez Simón.

Se celebró la boda en la iglesia de la parroquia del Portillo de aquella capital, ante el juez del Distrito que autorizó el acta correspondiente.

Felicitemos al nuevo matrimonio, felicitación que hacemos extensiva a sus padres, honrados y muy considerados artesanos de esta ciudad.

Don Mannel Costa Astigarraga, activo y popular agente de comercio de esta plaza ha sido nombrado vocal de la Zona de Jaca en la última junta celebrada por el Colegio de Agentes de la Provincia. Felicitamos a este buen amigo por la distinción de que le han hecho objeto sus compañeros de profesión.

Por decreto del Ministro de obras públicas se destina para conservación y reparación de carreteras en esta provincia 117.311 pesetas.

La noche del martes último fué robado el estanco de la calle de Bellido de esta ciudad. Forzada una de las puertas del establecimiento se llevaron una cantidad en metálico, tabaco y algunos sellos de correo alcanzando el total de lo robado unos cientos de pesetas. La policía practica averiguaciones para el esclarecimiento de este hecho, que pone de manifiesto la audacia de sus autores por las circunstancias que en él concurren.

Leemos en una información de Paco Ena que se reciben noticias de Albalate de Cinca, dando cuenta de que se ha derrumbado el palacio del duque de Solferino, que existía en aquella localidad.

Dicho palacio era actualmente propiedad del Sindicato agrícola, del que forman parte la mayoría de los vecinos del pueblo.

Entre los escombros del derruido palacio se han encontrado numerosas bolsas repletas de monedas de plata extranjeras y españolas.

Estas últimas llevan la efigie de la reina Isabel II.

La noticia del hallazgo de este inespereado capital circuló rápidamente por la localidad y ha producido entre los vecinos el júbilo que es de suponer.

La Caja de reclutamiento número 32 de de Huesca distribuye los reclutas de la Península en la siguiente forma.

En Madrid—Regimiento de Transmisiones, 3; Grupo de Alumbrado, 3; Ferrocarriles, 1; Parque de Automóviles, 2; Centro de Transmisiones, 4. Total 13.

En Barcelona—Regimiento Infantería número 10, 100; Regimiento Infantería, número 34, 150. Total 250.

Zaragoza.—Regimiento de Carros, 18. Barbastro.—Batallón Montaña, número 6, 314. Total, 332.

### Temperaturas de la semana:

Día 28; Máxima	8;	Mínima	3 bajo 0
—Día 29;	» 7;	»	5 bajo 0
—Día 30;	» 8;	»	4 bajo 0
—Día 31;	» 7;	»	4 bajo 0
—Día 1;	» 6;	»	6 bajo 0
—Día 2;	» 1;	»	5 bajo 0
—Día 3;	» 3;	»	7 bajo 0

## S. A. Molino Harinero y Luz Eléctrica de Jaca

Acordado por la Junta general de esta sociedad, con fecha 29 de enero, la distribución del seis por ciento de beneficios del año 1931, se avisa a los señores accionistas pueden hacer efectivo el importe en la gerencia de la sociedad previa presentación del cupón número 11 de las acciones preferentes y número 12 de las ordinarias.

Jaca 30 de Enero de 1932.—El Secretario FAUSTO ABAD.

## Casino de Jaca

Hallándose vacante la plaza de arrendatario del Ambigú, se admiten solicitudes del 1.º al 20 del actual.

Los señores concursantes deben atenerse a las bases establecidas en el pliego de condiciones que se halla en la Secretaría.

Jaca 1.º de Febrero de 1932.

V.º B.º

El Presidente, FRANCISCO DUMAS

El Secretario, MANUEL NAVARRO

## PIANO GRAN COLA MARCA "GAVEAU"

Se vende uno en muy buen estado de conservación y por precio moderado con relación a su verdadero valor.

Para tratar dirigirse a don Juan Lacasa, don Antonio Pueyo o don Francisco Dumas de esta ciudad de Jaca.

**Se vende** un armario de comedor y media sillaría, compuesta de sofá, dos sillones y seis butacas. Se dará en muy buenas condiciones. Dirigirse a la calle Pablo Iglesias (antes Sol) 13, 2.º—Jaca.

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor 32—Jaca

Almacenes de S. Pedro - S. A.  
**J A C A**

Es indiscutible el éxito de nuestra

**GRAN  
 QUINCENA  
 BLANCA**

que en beneficio del público celebramos du-  
 rante los días

**1 al 15 de FEBRERO**

VISITE EN LOS CITADOS DIAS

**ALMACENES DE SN PEDRO S.A.**